
二零零四年三月二十九日

立法會財務委員會特別會議

公務員事務局局長發言全文

主席、各位議員：

財政司司長在二零零四至零五財政年度《政府財政預算

案》演辭中重申，政府決心在二零零八至零九年度前將政府經

營開支減至 2,000 億元，並恢復經營帳目收支平衡。

公務員隊伍將全力協助政府削減公共開支。今天，我希

望向議員介紹公務員事務局未來一年在這方面的三項主要工

作。

第一，精簡公務員編制。由於各政府部門努力不懈地精

簡架構和重整工序與服務形式，截至本年二月底，公務員編制

已削減至約 172 500 個職位，與二零零零年年初約 198  000 個

職位比較，四年間已減少 25 500 個職位，減幅達百分之十三。

我們預計到了明年三月底，透過第二輪自願退休計劃及取消部

分因自然流失而產生的空缺後，公務員編制將進一步削減至約
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166 500 個職位。本月中，我已向公務員及資助機構員工事務

委員會表示，本局會密切留意各局及部門的人力計劃，並探討

各項協助部門削減人手的計劃。在本年，我們希望透過一些新

措施，以及全面暫停招聘公務員及公務員自然流失，使政府如

期在二零零六至零七年度前將公務員編制縮減至 16 萬個職

位。這些新措施並不涉及強迫遣散。

第二，制定更完備的公務員薪酬調整機制。我們於去年

十一月發表了一份進度報告，概述有關這項工作的政策考慮因

素及時間表，並同時委聘顧問公司就制定一套具體可行的薪酬

水平調查方法提供專業意見。我們計劃在本年第二季就薪酬水

平調查的調查方法及日後如何應用有關調查結果的大體構思

廣泛諮詢員工，並在本年年底展開薪酬水平調查，然後於二零

零五年第二季向立法會提交落實可加可減的公務員薪酬調整

機制的法例草案。

第三，檢討公務員津貼。去年，我們完成文職人員工作

相關津貼首兩階段的檢討，預算這方面的開支每年可節省約

2 ,000 萬元。我們最近亦剛完成署任津貼的檢討，並就新措施
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徵詢部門及員工意見。我們現正考慮收集到的意見，並會在短

期內公佈新的安排。屬於附帶福利的津貼方面，由於須顧及政

策和法律等各方面的考慮因素，檢討工作較為複雜。局方在過

去數月仔細研究過各項津貼的一些改善方案構思，而我亦曾與

四個中央評議會的職方代表會面，聽取員工對津貼檢討工作的

意見。我們現正因應這些意見及其他相關考慮因素，就一些較

重要及影響面較廣的津貼（例如房屋津貼及教育津貼）擬訂詳

細的修改建議，以便於今年稍後時間廣泛徵詢員工意見。另

外，我們短期內會就一些次要或影響較少員工的津貼提出修改

建議並徵詢員工意見，以期盡早落實新的安排。我們有信心透

過這項檢討工作，可以令政府實際減省在員工津貼方面的開

支，以及令津貼的發放更切合現今情況。我們會就這項檢討工

作的最新進展，在四月中的公務員及資助機構員工事務委員會

會議上向議員詳細交代。

此外，立法會已批准公務員培訓處由本年四月一日起納

入公務員事務局。我們會重訂培訓處的核心工作和服務方針，

以加強公務員培訓的成效。當合併完成後，我們會削減 47 個

職位，每年可節省的開支約為 4,700 萬元。
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我想指出，透過精簡公務員編制及調整公務員薪酬和津

貼，公務員薪酬的經常開支（不包括退休金）預計會由二零零

一至零二年度的 519 億元下降至二零零四至零五年度的 478

億元。

在持續推行公務員體制改革的過程中，我們會恪守合

法、合情及合理的原則，向同事進行充分諮詢，並會以社會的

整體利益為依歸。我相信議員會同意，公務員過去數年一直發

揮高度的專業精神，在資源減少但挑戰日增的情況下，繼續為

市民提供優質服務。
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